
本报讯 2 月 16 日，教育

部党组成员、副部长吴岩一

行来复旦大学实地走访调

研，并与校领导班子及相关

部门负责人座谈交流。

教育部财务司司长郭

鹏，教育部科学技术与信息

化司司长雷朝滋，教育部教

育质量评估中心主任范唯

等相关司局负责同志，上海

市教育委员会副主任孙真

荣，校党委书记焦扬、校长

金力、常务副校长许征、副

校长徐雷等参加调研。

座谈会上，吴岩一行听

取复旦大学拔尖创新人才

培养情况的汇报。吴岩指

出，总书记高度重视基础学

科，基础学科是科技创新的

母机、战略安全的底牌、民族复兴的血

脉。实施基础学科拔尖创新人才培养计

划，要处理好基础性工作与科技创新的

关系，打造人才培养的“元实力”，解决基

础学科拔尖人才“卡脑子”问题。通过加

强有组织科研攻关，实现科技成果产业

化，进一步解决“卡脖子”问题，让中国高

等教育在国家发展中顶天又立地，推动

2035年教育强国目标的实现。

焦扬表示，教育部从2009年起就实施

了基础学科拔尖人才培养计划，具有前瞻

性。如何实现人才培养路径，复旦大学从

未停止探索的脚步。

徐雷从复旦大学拔尖创新人才培养

概况、培养特色、对拔尖创新人才培养的

建议等三个方面做了介绍。

在光华楼东主楼，吴岩一行参观了数

学科学学院学科展，从历史沿革、学科建

设、科学研究、人才培养、院士风采、杰出

校友等多个方面，了解数学科学学院的发

展变化。

随后，吴岩一行来到管理学院，听取

管理学院院长陆雄文汇报学院科创人才

培养、服务地方经济社会发展情况，并与

教师代表及校友企业代表亲切交谈。

在张江复旦国际创新中心，吴岩一行

调研了复旦大学微电子学院，听取微电子

学院院长张卫关于学院科研和人才培养

情况介绍。

吴岩一行在复旦大学联合中国航天

系统科学与工程研究院等国内优势团队

研发的动物实验用环境模拟舱前，听取了

关于系统研发与运行以及正在开展的科

研任务的情况介绍。

“原始创新策源要实现领跑、不被

‘卡脖子’，根本上来说要在各个学科领

域种出自己的原始创新之树，去摘自己

树上的科学果实。”在人类表型组研究

院，金力向吴岩一行介绍了“人类表型

组”国际大科学计划的运行机制、新近

科技成果等情况。 文 / 赵天润摄 / 成钊
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本报讯 2月21日，上海市委常委、市

纪委书记、市监委主任李仰哲一行来复旦

大学走访调研，复旦大学党委书记裘新参

加调研并主持座谈会。

市纪委副书记、市监委副主任孟文海，

复旦大学党委副书记、纪委书记、国家监

委驻复旦大学监察专员金海燕，副校长陈

志敏等参加调研活动。

李仰哲表示，复旦大学是一所拥有

深厚历史底蕴的百年名校，传承红色基

因，为国家和上海的发展持续贡献力

量。高校纪检监察机构肩负重责，要认

真贯彻落实好中央纪委国家监委关于

中管高校纪检监察工作的决策部署，推

进政治监督具体化精准化常态化，盯紧

重点领域和关键少数，运用“全周期管

理方式”一体推进“三不腐”，更加有效

清除存量，更加有力遏制增量，力求将

腐败风险降到最低；要深化落实纪检监

察体制改革，用好监察赋权，聚焦“两个

维护”、围绕“国之大者”强化政治监

督，督促推动建立健全党委领导下的校

长负责制、加强师德师风建设，发挥教

师的正确引导作用和思政课的奠基作

用，更好落实立德树人的根本任务；要

加强纪检监察队伍建设，不断提高政治

“三力”，严格教育管理监督；支持学校

发挥学科优势，加强纪检监察人才培训

与理论研究，推动纪检监察事业高质量

发展。

裘新代表学校党委，对李

仰哲同志一行表示欢迎，向市

纪委监委长期以来对复旦的

关心支持表示感谢。裘新表

示，党中央和市委市政府一

直高度重视复旦的建设发

展，明确提出建设“第一个复

旦”的要求。学校目前正按

“三步走”的战略部署向中国

特色世界一流大学前列奋勇

迈进，进一步做深做实立德

树人根本任务，高质量建设

好新时代思想政治理论课，

为社会主义现代化强国建设

不断输送优秀人才。中管高

校纪检监察体制改革以后，

学校与市纪委监委的联系愈

发紧密。学校党委和纪委将

落实好市纪委监委的指示要

求，推动各项工作高质量发展，也希望市

纪委监委继续对学校工作给予更多支持

和帮助。

座谈会上，金海燕简要汇报了学校纪

检监察工作和纪检监察学科建设推进情

况。马克思主义学院院长李冉汇报了学

校思政课建设情况。

座谈会前，李仰哲一行参观了《共产

党宣言》展示馆、校史馆，到发展研究院调

研了学校智库建设情况。
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本报讯 2月 23日，联合国
驻华协调员常启德大使到访
复旦大学，并围绕“2030 可持
续发展议程”作主旨演讲，与
来自各专业的复旦学子进行
面对面交流。

常启德在演讲中回顾了改
革开放以来中国取得的成就。
他指出，要达成联合国2030可
持续发展目标，除了依靠联合
国和各国政府，还需要各方力
量，包括企业力量。需要利用
好各领域的最新技术，寻求针
对多重挑战的有效解决办法。
他高度肯定中国的科技发展，
并指出中国在量子计算、半导
体、金融科技、生物科技等领域
成果显著，相信未来能为加快

建设公平宜居的地球家园、实
现人与自然和谐共生的美好愿
景作出更大贡献。

现场聆听常启德的演讲，同
学们踊跃提问。就联合国如何
促进政府间和企业间携手合作，
常启德耐心解答说，联合国在这
些合作项目中扮演着“粘合剂”

“催化剂”，先把各方集结到一
起，经过多轮磋商，形成总体规
划，最终落实为具体行动。

常启德期待更多中国学子
能前往全球各地，开展技术支援
和医疗支援。“期待复旦大学的
优秀师生学者，充分发挥才智，
为2030可持续发展目标作出更
大贡献。”
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联合国驻华协调员常启德
与复旦学子面对面作交流

本报讯 2月17日，山东省淄

博市委书记马晓磊率队访问复旦

大学。双方围绕进一步深化校地

合作，助力淄博经济社会发展和

复旦“双一流”建设等事宜展开深

入交流。校党委书记焦扬代表学

校表示欢迎。

2014年，山东与复旦签署省

校战略合作协议，双方聚焦服务

国家和山东省重大发展战略，在

科技创新、产学研对接、人才培

养、决策咨询、文化交流等方面

多层次推进合作交流。2020年，

省校续签战略合作协议，将合作

进一步向纵深推进，同时，也拉

开了淄博与复旦市校合作的新

篇章。

近年来，市校双方不断深

化产学研用融合，在人工智能、

新型材料、医疗康养、人才培养

等方面与淄博市开展一系列有

深度、有特色的合作，取得了一

系 列 实 质 性 进 展 和 原 创 性 成

果。面向未来，复旦将同淄博

一道，发挥各自所长，以重点项

目为牵引，努力开辟发展新领

域新赛道，不断塑造发展新动

能新优势，推动市校合作开创

新局面。

一是聚焦产学研用，进一

步打造创新链条。结合学校新

一轮“双一流”建设，在既有合

作基础上，找准与淄博高质量

发展的契合点，重点布局一批

科创合作项目，发挥科学家引

领作用，加快推动产学研用贯

通融合。二是聚焦人才引育，

进一步积蓄发展动能。提供高

质量培训服务，以专家工作站

等 柔 性 形 式 支 持 地 方 企 业 发

展，鼓励更多复旦毕业生赴当

地就业创业，为推动淄博高质

量发展积蓄人才力量。三是聚

焦文化传承，进一步激活奋进

软实力。发挥历史学、历史地

理学、文物与博物馆学和旅游

管理学等学科特色优势，整合

专家力量，开展联合研究，将淄

博历史文化资源禀赋切实转化

为城市发展优势。

在山东与复旦省校合作框

架下，淄博市近年来发挥产业生

态优势，主动对接、积极合作，引

入复旦大学优质创新资源，在科

技协同创新、医疗卫生等多个领

域建立了良好的合作关系。会

上，双方签署医疗合作备忘录，

山东复旦研究院与淄博市签署

战略合作协议。
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山东淄博马晓磊一行访问复旦大学


